

Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte

Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris

(Institut historique allemand)

Band 32/3 (2005)

DOI: 10.11588/fr.2005.3.64114

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

tik zunehmend aufgeweicht und in Frage gestellt. Vor diesem Hintergrund scheint die weitere Entwicklung der Währungsunion bzw. der Europäischen Union durchaus offen. Um auf dem sicheren Boden der Historikerin zu argumentieren: Der Sammelband liefert neue, gesicherte Erkenntnisse zur Genese von Werner-Plan und EMU und einige Überlegungen zur Bereicherung der aktuellen Diskussion.

Claudia HIEPEL, Essen

Der Islam in Europa. Der Umgang mit dem Islam in Frankreich und Deutschland, hg. von Alexandre ESCUDIER zusammen mit Brigitte SAUZAY und Rudolf von THADDEN, Göttingen (Wallstein) 2003, 214 p. (Genshagener Gespräche, 5).

L'ouvrage dresse le bilan d'un colloque qui s'est tenu à l'Institut pour la Coopération franco-allemande en Europe à Genshagen (Allemagne) sur le thème: »Islam et modernité: usages sociaux de l'islam en France et en Allemagne«. Ce titre eût mieux traduit le contenu du présent ouvrage que son intitulé actuel. Car de l'islam en Europe, il n'en est pas question dans le livre. Il n'y est pas non plus question, comme annoncé, d'un regard français et d'un regard allemand sur des aspects particuliers de l'islam européen, mais d'essais, au demeurant très instructifs, sur diverses facettes de l'islam en France et en Allemagne. Nous revoilà, comme souvent dès lors que coopèrent les Français et les Allemands, dans la confusion en ce qui concerne le concept de l'Europe. Est européen ce qui est franco-allemand! La confusion, que l'on retrouve également dans cet ouvrage, n'est pas innocente (le sous-titre ne rattrape plus rien). Elle trahit un état d'esprit, l'esprit de Genshagen, centré sur l'hégémonisme franco-allemand au sein de l'Europe. Il est alors irritant de lire dès l'introduction des phrases telles que »sur le sol européen [...] la population musulmane compte 11 à 12 millions de membres (3 millions en Allemagne, 4,5 en France)« (p. 7). Le lecteur n'en saura pas plus sur la répartition de cette population dans le reste de l'Europe. Il est non moins déplaisant de devoir lire des conclusions appliquées à toute l'Europe, mais qui n'ont été éclairées qu'à la seule lumière du cas français et du cas allemand. Ainsi: »la principale observation de la conférence de Genshagen est manifeste. La force structurante dans l'euro-péisation des revendications identitaires musulmanes restent les états nationaux au sein de l'union européenne« (p. 11). Au nom de quoi ces conclusions valent-elles pour l'Espagne ou le Danemark?

Dès lors cependant qu'ils se dégagent de l'introduction quelque peu prétentieuse, les auteurs de l'ouvrage brossent un tableau intéressant et varié de l'islam français et allemand, essentiellement celui de la deuxième et de la troisième génération des immigrants musulmans, à la recherche non seulement d'un »nouvel islam identitaire«, mais aussi d'un nouveau rapport à l'État pour faire reconnaître politiquement et juridiquement cette nouvelle identité. Certains auteurs nous font comprendre comment fonctionnent les organisations religieuses et politiques de ces générations (Rémy LEVEAU), d'autres encore nous montrent comment l'islam de la jeune génération a évolué et s'est transformé au contact de la société autochtone (Danièle HERVIEU-LEGER), forçant à une redéfinition de l'islam en général (Taraq OUBROU) et de l'islam européen en particulier (Chantal SAINT-BLANCAT). Cet »islam métissé« peut agir parfois comme un moment de transformation sociale et de transformation des consciences au sein même de la »diaspora-islam«. Quelques auteurs risquent des comparaisons intéressantes entre l'islam français et l'islam allemand, saisissant les différences et les ressemblances dans les structures de leurs organisations politiques (Riva KASTORYANO) ou dans la politique étatique envers ces organisations et l'islam en général (Claire DE GALEMBERT). La plupart de ces auteurs s'accordent à dire que l'islamisation croissante des jeunes musulmans en France et en Allemagne est moins signe de repli identitaire que de quête vers plus d'égalité sociale et de reconnaissance des particularités culturelles. Les formes orga-

nisées de leur religion sont alors un moyen de se construire durablement une identité revendiquée (Farhad KHOSROKHAVAR). Cependant, les auteurs ont souci de ne pas tomber dans l'analyse généralisante, et d'affiner leur réflexion par l'analyse empirique. Une des forces du livre est d'avoir su utiliser des méthodes empruntées à la sociologie pour étayer la recherche sur l'islam actuel en France et en Allemagne. Les pages les plus intéressantes et les plus vivantes de l'ouvrage sont celles consacrées aux résultats d'enquêtes sur le terrain. Ces enquêtes touchent par exemple les étudiants palestiniens en France et en Allemagne (Pénélope LARZILLIÈRE), les jeunes musulmans de banlieues dans les deux pays (Nikola TIETZE) ou encore les communautés sunnites turques en Allemagne (Werner SCHIFFAUER). Ces enquêtes, qui englobent âge, sexe, milieux sociaux, niveaux de culture et d'éducation soulignent particulièrement les différences existantes, jusqu'aux plus fines, dans les stratégies (réseaux, logiques de solidarité, groupements politiques, utopies religieuses, stratégies d'intégration) et les mécanismes utilisés par les jeunes musulmans pour se forger une identité structurante. Parfois, les auteurs se font militants, et plaident pour le droit à la différence et à l'affirmation de l'identité culturelle et religieuse (Thomas MEYER). Ces auteurs ne parviennent pas toujours à éviter les naïvetés, les bons sentiments et l'angélisme que le multiculturalisme a connu.

Au moment de vouloir conclure le compte rendu de l'ouvrage sur cette dernière note critique, les événements d'Amsterdam qui ont suivi l'attentat contre le cinéaste Theo van Gogh me forcent à jeter un autre regard sur ce livre. Dans un climat marqué d'incendies criminels et d'attaques contre des écoles laïques et tout autant contre des mosquées, la parution d'ouvrages scientifiques qui éclairent avec empathie le fonctionnement de l'islam en Europe est une nécessité.

Christiane KOHSE-SPOHN, Braunschweig

L'Europe à la recherche de son identité. Textes réunis et présentés par Christiane VILLAIN-GANDOSSI, Paris (Comité des travaux historiques et scientifiques) 2002, 556 S.

Das vergangene Jahr 2004 markierte mit der Osterweiterung der Europäischen Union einen der bedeutsamsten Schritte auf dem Weg zur politischen und ökonomischen Integration Europas. Heute sind die neuen wie die alten Mitgliedstaaten der EU Träger eines sich aus ökonomischer Sicht erfolgreich umsetzenden Binnenmarktkonzepts und einer sich immer mehr harmonisierenden Rechtslandschaft. Die gemeinsame Währung, der Euro, ist mittlerweile weithin akzeptiert, und auf der Ebene der nach dem Zweiten Weltkrieg allmählich entstandenen gemeinsamen Organe und Institutionen üben europäische Politiker und Beamte zunehmend Einfluß auf die politischen, ökonomischen, sozialen und kulturellen Belange der Mitgliedstaaten aus. Gleichzeitig jedoch entzieht sich die »Entscheidungsebene Europa« weitgehend der direkten Beteiligung der Bürgerinnen und Bürger der EU. Immer stärker wird ein Demokratiedefizit beklagt und, damit verbunden, eine fehlende demokratische Legitimation der EU, so etwa von Jürgen Habermas, der seit längerem konstatiert, »die politische Öffentlichkeit [sei] bisher nationalstaatlich fragmentiert geblieben« und daraus unter anderem die Forderung nach einem »europäischen Verfassungspatriotismus« abgeleitet¹.

Diesen Mißstand auf der Basis interdisziplinärer und multikonzeptioneller wissenschaftlicher Analyse zu beheben helfen, war Anliegen des zu Beginn des neuen Jahrtausends, im Jahr 2000, in Lille stattfindenden »Congrès national des sociétés historiques et scientifi-

1 Jürgen HABERMAS, Staatsbürgerschaft und nationale Identität, in: DERS. (Hg.), Faktizität und Geltung. Beiträge zur Diskurstheorie des Rechts und des demokratischen Rechtsstaates, Frankfurt a. M. 1992, S. 645.